



## Otra vez Iguala, el estigma imborrable

Rafael Cardona

Una vez más el gobierno mexicano ocupa en la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos (OEA), el incómodo banquillo de los acusados. De los condenados, mejor dicho. Lucen los funcionarios — Campa, Higuera, Herrerías—, decorativo capirote de herejes sentenciados, digan cuanto aleguen.

No podrá este país, jamás, librarse de esa inquisición cuyas acciones, recomendaciones, observaciones, ficciones e ilusiones, no resolverán un caso irresoluble como sin duda es el de los activistas de Ayotzinapa capturados y asesinados por los cárteles de la droga en Guerrero, pero sí les permitirá a los adversarios minar la solidez del Estado cuya endeble condición lo pone en riesgo ante cualquier coyuntura internacional, como —por ejemplo— las amenazas del gobierno de Donald Trump, todas concurrentes en violaciones de derechos humanos, frente a las cuales la Organización de los Estados Americanos, en Washington, calla sumisa y obsecuente, así Andrés Manuel acuda a ella en un deslucido y oportunista acto de campaña electoral.

De acuerdo con la información procedente de la capital de Estados Unidos, Roberto Campa, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, quien tiene en sus manos la papa caliente, acudió a la única investigación real, cuya conclusión parcial ha sido conocida, desde los tiempos del procurador Jesús Murillo Karam como «la verdad histórica», la cual ha sido, es y será rechazada de plano, no sólo por incompleta sino porque no se ajusta a las necesidades de reivindicación política de quienes usan este caso con fines de promoción personal y de grupo, tal es el caso de Emilio Álvarez Icaza (quien dejó la secretaría de la CIDH, tras instalar en México la quinta columna del Grupo Interdisciplinario de Expertos Internacionales (GIEI), cuya demoledora labor no ha concluido), para lanzarse como candidato «independiente» por la Presidencia de la República.

Pero la reunión, realizada en un inexplicablemente bautizado salón Rubén Darío (¡Ay! Rubén, ahora eres un triste auditorio sin trono de malaquita) fue una verdadera cena de negros.

Aparecieron los infaltables jesuíticos del Padre Pro (el autor intelectual del magnicidio de Obregón), encabezados por Mario Patrón (hasta los telefonemas interceptados a los narcos guerrerenses hablan de un patrón, quien no es éste ni por asomo); Vidulfo Rosales, el abogado para quien los padres son viles y piojosos, y toda la claqué cuya insistencia en el caso se ha convertido en modus vivendi, lo suficientemente rentable como para sobrevivir con su aliento por dos años y un poco más.

Cuando la indignación de los correctos pregunta, ¿de qué vive Andrés Manuel (a pesar de un partido político subvencionado por el INE, del cual obtiene renta, logística e impunidad, como antes lo hacía con el PRD)?, a nadie se le ocurre preguntar el origen de los chelines para sostener a los familiares víctimas y victimizados, a sus leguleyos y a sus padrinos de las ONG adheridas a la SMI. Vaya pues...

Pero, en fin, ahí está el molino y sus ruedas para quien quiera hacer de las piedras sucedáneos de la sagrada forma y con ellas comulgar.

Por lo pronto los funcionarios mexicanos engulleron el sapo entero, fueron sometidos a rijosidad declarativa, los pusieron contra la pared y ellos se comportaron correctamente con base en esta declaración de Roberto Campa, quien con el terno rasgado salió airoso de la plaza donde lo encerraron con seis de media costa, tan toreados como «Tanguito».

«(Apro).- Roberto Campa Cifrián, subsecretario para Derechos Humanos en la Secretaría de Gobernación (Segob) relanzó hoy la «verdad histórica» del gobierno federal sobre la desaparición forzada de los 43 normalistas de Ayotzinapa; el funcionario aseveró que, a 30 meses de la noche de Iguala, «no se ha consolidado otra hipótesis».

«Campa lo declaró en Washington, frente a representantes de los padres de los 43 normalistas desaparecidos y a los integrantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), durante la sesión dedicada a los avances del mecanismo de seguimiento al caso Ayotzinapa».

«O sea, ¿la hipótesis del Estado sigue siendo la del basurero?», preguntó, indignado, Mario Patrón, director del Centro de Derechos Humanos Pro Juárez. Algunos padres expresaron su ofensa y el micrófono del activista fue cortado enseguida...

«...Esmeralda Arosamena de Troitiño, quien presidió la sesión y estrenó hoy su papel de relatora especial de la CIDH para México, trató de calmar los ánimos en el Salón Rubén Darío en vano».

«¿Hay posibilidad de considerar la hipótesis de que es válida la versión del Estado?», preguntó Campa, en respuesta al tumulto.

«¡Se están rechazando las conclusiones del GIEI en este momento!», insistió Patrón».

La información no dice si entre los padres estaba Antonio Tizapa a quien Andrés Manuel tachó de provocador cuando éste le preguntó por sus nexos con Aguirre Rivero y Abarca, correligionarios suyos en momentos cruciales de sus carreras políticas.

«...cuando mataron a estos muchachos de Ayotzinapa —dijo—, cuando Ángel Aguirre estaba como gobernador interino (sic) en ese entonces (...) Qué había hecho con este señor Aguirre y con este señor (José Luis) Abarca, también, y me tachó de provocador. En ningún momento pienso que le faltó al respeto con esas preguntas. No hay cabida también para que, pues, me trate de provocador».

Provocaos los unos a los otros...

Se festeja en Campeche la expropiación petrolera, lo cual puede sonar a burla o simple nostalgia, pero de todas maneras el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas recibe la sexta visita del presidente Enrique Peña en el breve lapso de su mandato, y le dice emocionado:

«...En este escenario de transformación, Carmen es y seguirá siendo la capital petrolera de nuestro país.

«...Con su apoyo firme y decidido, Campeche ha recibido en 4 años de la administración del presidente Peña Rubio 17 mil 743 millones de pesos federales para programas y obras de desarrollo en beneficio de todos los campechanos. «Que se escuche bien y que se escuche lejos, esto es casi el doble de los recibidos por nuestro estado durante los 12 años de las dos administraciones federales anteriores, ése es el compromiso del presidente Peña con Campeche.

## Pese al racismo, niños de EU competirán en Mundial de Robótica

Indianápolis

El racismo no detuvo a un equipo de niños negros y latinos de Indianápolis, Estados Unidos, que ganó su boleto a un campeonato mundial de robótica, tras haber tenido que enfrentar algunos comentarios xenofóbicos.

La historia de los jóvenes Panther Bots se ha convertido en un ejemplo de buen humor y valentía contra las expresiones racistas en Estados Unidos.

Comenzó en septiembre pasado, cuando los cinco integrantes del equipo, estudiantes de cuarto grado en la primaria Pleasant Run Elementary School de Indianápolis, recibieron un kit para aprender a construir robots.

Los niños diseñaron tres modelos antes de llegar a un cuarto que empezó a llevarlos por competencias locales y estatales, que finalmente les dieron el boleto al campeonato Vex World Cham-

pionship, que se celebrará en abril en Louisville, Kentucky.

Hasta allí, la historia es la de un grupo de niños que ven recompensados sus talentos. Salvo por el episodio de febrero pasado: los Panther Bots salían de una competencia cuando algunos de sus rivales los vieron en el estacionamiento. Según le dijo Diocelina Herrera, mamá del Panther Bot Ángel Herrera Sánchez al periódico Indy Star, los niños y padres del equipo contrincante comenzaron a señalarlos y a gritarles: «¡Regresen a México! ¡Son mexicanos y están arruinando nuestro país!».

La entrenadora de los cinco niños le dijo al mismo periódico que la composición multiétnica de los Panther Bots es, de hecho, poco común en las competencias de robótica, a las que llamó «algo así como un mundo de gente blanca (...) Nos miran y creen que no seremos competencia.

Entonces nos mantenemos

todo el día en el primer lugar y no pueden soportarlo».

Los niños del equipo, sin embargo, se lo tomaron con humor.

De hecho, el incidente no pasó a mayores y los organizadores del concurso apenas se enteraron —y lo deplora-

ron— cuando los medios de comunicación locales empezaron a recordarlo.

«Creo que pueden gritarnos lo que quieran; al final, nosotros vamos al Mundial», dijo uno de los niños, Elijah Goodwin, a la columnista del Indy Star Suzette Hackney.



INDIANÁPOLIS.- La historia de los jóvenes Panther Bots se ha convertido en un ejemplo de buen humor y valentía contra las expresiones racistas.

## Saturan gasolinera en Satélite, la primera con inversión extranjera

Ciudad de México

Cientos de automovilistas forman largas filas que incluso obstruyen la circulación de Periférico Norte frente a las Torres de Satélite, para ingresar a la gasolinera «Combustibles BP» —British Petroleum— la primera en el país con inversión extranjera, al grado que los administradores ofrecen café a los clientes.

«No ofrecemos a la gasolina más barata, ni litros extras», sin embargo los automovilistas están interesados en conocer nuestro combustible que es gasolina mexicana



CIUDAD DE MEXICO.- Ante la demanda y filas que forman automovilistas, la empresa decidió ofrecer café y agua a sus clientes, la que es ofrecida por edecanes.

que compramos a Pemex, pero está adicionada con un aditivo que protege y mejora el desempeño del motor, señaló Ramón Peña, vocero de «Combustibles BP». La gasolinera empezó a operar el 8 de marzo en Periférico Norte, frente a las Torres de Satélite y en ocho días BP ha superado las expectativas con la venta de entre 80 mil y 100 mil litros de combustible al día, cantidad superior a la que vendía el dueño anterior, indicó el vocero de la empresa de capital británico. Ante la demanda y filas que forman automovilistas, la empresa decidió ofrecer café y agua a sus clientes, la que es ofreci-

da por edecanes; en tanto que jóvenes con aspecto de modelos organizan las filas para el abasto de gasolina. «Dicen que el precio de la gasolina es menor al de otras gasolineras y que por cada 10 litros te regalamos uno, por eso vine aquí», afirmó Luis un automovilista que se percató que el rumor era falso al observar la pizarra electrónica que informaba el precio de 16.16 pesos el litro por la gasolina regular y de 18.01 pesos el litro por la Premium. Tardó 10 minutos formado en Periférico, para lograr entrar a la estación de servicio, relató Roberto otro conductor que llegó por curiosidad a la primer gasolinera con inversión extranjera. «La gasolina no está más barata, la he comprado en Ixtapaluca en 15.93 pesos el litro», señaló Maribel una joven conductora que luego de la prolongada fila, afirmó que paró en esa gasolinera por necesidad, «porque ya traía solo la reserva». «La curiosidad me trajo a este sitio», reconoció Carlos a quien no le importó formar una fila de más de 50 autos para poder entrar a la nueva estación de servicio.

Estudiantes de la UAQ elaboran cerveza a partir de tortilla

Santiago de Querétaro

Estudiantes de la licenciatura en Gastronomía de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) desarrollaron nuevas alternativas para la producción de vino y cerveza, utilizando métodos e ingredientes innovadores.

El profesor investigador miembro nivel I del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y asesor de los proyectos por parte de la licenciatura en gastronomía de la UAQ, Francisco Quintanilla Guerrero, destacó la importancia de que los estudiantes desarrollen proyectos cuyo factor principal sea la innovación, en industrias que ya están consolidadas en el estado de Querétaro. Estamos acostumbrados a lo que se consume de manera tradicional, lo que ya existe, pero no se innova, no se crea o se busca. Los estudiantes han adquirido durante su formación profesional un conocimiento profundo, no inventan estos productos de un día para otro.

## Estudiantes de Puebla desarrollan inteligencia artificial para drones: INAOE

Puebla

En el Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE) existe un proyecto de investigación denominado «Ráfaga», que se basa en robótica aérea, y en el cual, un equipo de jóvenes estudiantes ha lo-

grado desarrollar inteligencia artificial para que los drones sean autónomos.

José Martínez Carranza, investigador de tiempo completo de la coordinación de Ciencias Computacionales del INAOE, reconoció que este proyecto surge por el apoyo financiero del Fondo Newton,

que pertenece a la Royal Society-Newton Advanced Fellowship de Reino Unido.

En entrevista con una agencia de noticias a nivel nacional relató que el proyecto de investigación duró dos años; de marzo de 2015 a febrero 2017, periodo en el que los estudiantes lograron el desarrollo de drones que toman decisiones, vuelan solos y, lo más importante, es que no dependen de un Sistema de Posicionamiento Global (GPS por sus siglas en inglés).

«Nos hemos especializado en el diseño de algoritmos que le permiten a un dron volar en interiores, evadir obstáculos, generar un mapa tridimensional de la escena y que tenga capacidades de inteligencia artificial», comentó.

El investigador y líder del proyecto, primero explicó que

los drones son vehículos aéreos no tripulados, la palabra viene del concepto de las abejas obreras que se dedican a la polinización.

Surgieron por la idea de tener vehículos que puedan volar sin tener un tripulante a bordo, pero ahora la tendencia es que estos vehículos puedan volar de manera autónoma, que no se requiera de un control remoto para elevarlos.

La historia de los drones data de 1910, cuando se lograron los primeros diseños de vehículos aéreos no tripulados. En 1970, se conocen vehículos aéreos no tripulados más sofisticados y comienzan a dirigirse a través de un control remoto.

Cabe hacer mención que ahora éstos se pueden adquirir en cualquier centro comercial en todos los precios y tamaños.



CIUDAD DE MEXICO.- El banco destaca que las perspectivas del país son positivas y hay oportunidades para mejorar productos